



>>> BOLETÍN <<<

RED MUNDIAL POR EL DERECHO A LA ALIMENTACIÓN Y A LA NUTRICIÓN

COP 30 Y CUMBRE DE LOS PUEBLOS EN BELÉM

Las expectativas eran altas para la COP30 en Belém, Brasil, con la esperanza de que la urgencia de la crisis climática y un mayor enfoque en los derechos humanos dieran forma a las negociaciones. A pesar de algunas deficiencias notables, la COP30 marcó un momento importante para los enfoques basados en los derechos de los sistemas alimentarios. A través de la decisión Mutirão, la conferencia reconoció los derechos territoriales de los pueblos indígenas, mientras que la adopción del Programa de Trabajo para una Transición Justa (JTWP) y su plataforma de ejecución, el Mecanismo de Acción de Belém (BAM), representaron uno de los resultados más sólidos basados en los derechos en las negociaciones climáticas de las Naciones Unidas. Estos marcos hacen referencia a la producción de alimentos, los pequeños agricultores, los pueblos indígenas y la Madre Tierra, y hacen hincapié en los derechos humanos, la igualdad de género y el empoderamiento de los jóvenes.

Estos avances se vieron reforzados por la Declaración de Belém sobre el hambre, la pobreza y la acción climática centrada en las personas, mediante la cual 44 Partes de la CMNUCC se comprometieron a apoyar a los pequeños productores de alimentos, los pescadores, los pastores y los pueblos indígenas, así como a la realización progresiva del derecho a una alimentación adecuada y a sistemas alimentarios resistentes al clima. Sin embargo, la COP30 no abordó retos estructurales clave, como los significativos.

Las deficiencias de las negociaciones oficiales pusieron de relieve la importancia de los espacios impulsados por la población más allá de la CMNUCC. En respuesta a la escasa ambición en materia de combustibles fósiles, financiación y rendición de cuentas, la sociedad civil se movilizó a través de la Cumbre de los Pueblos a la COP30, que reunió a más de 24 000 participantes de Brasil y de todo el mundo. A través de plenarias y eventos paralelos repletos de gente, amplificó las soluciones de los pueblos basadas en la agroecología, la soberanía alimentaria, la gestión indígena y el control comunitario sobre los territorios. Esta fuerza colectiva culminó en una movilización masiva de 50 000 personas en Belém que exigían una «COP de la verdad», mientras que la declaración final de la Cumbre cuestionaba el control corporativo y afirmaba los derechos territoriales, la justicia climática y la participación de los pueblos como base de las soluciones climáticas reales.

El Foro Mundial de los Pueblos Pescadores y FIAN Internacional, miembros de la GNRTFN, presentaron su publicación conjunta, «Mareas crecientes, costas que se hunden y derechos que se reducen: la crisis climática de los pueblos pescadores», en un evento paralelo a la Cumbre de los Pueblos. El estudio se basa en diez casos prácticos recopilados por los miembros nacionales del WFP de África, América y Asia.



DERECHO A LA ALIMENTACIÓN Y A LA NUTRICIÓN EN GINEBRA



Durante la 80.^a sesión del Consejo de Derechos Humanos, FIAN Internacional apoyó la defensa de los pescadores indígenas Ngäbe Buglé de Panamá, miembros del WFP, que denunciaron las prohibiciones de pesca que amenazan sus medios de vida. Desde 2010, el acceso a sus zonas de pesca tradicionales se ha restringido progresivamente, a menudo en relación con la agenda de conservación 30x30, dejando solo un sitio restante en Escudo de Veraguas, donde la pesca ha sido suspendida temporalmente. En una declaración oral, el secretario general de SITRAMAR, Alfonso Simon Raylan, advirtió que la prohibición viola los derechos consuetudinarios de pesca, el derecho a la alimentación y la soberanía alimentaria, y la supervivencia cultural, y que se ha aplicado con una represión mortal. Durante la semana de defensa en Ginebra, los pescadores también participaron en un evento paralelo y se reunieron con el relator especial de las Naciones Unidas sobre los derechos de los pueblos indígenas, el Dr. Albert K. Barume.

Carlos Duarte, presidente-relator del Grupo de Trabajo de las Naciones Unidas sobre UNDROP, presentó el informe del grupo sobre las tendencias mundiales actuales y los retos sistémicos que socavan los derechos de los campesinos, los trabajadores rurales y las comunidades. En sus observaciones finales ante el Consejo de Derechos Humanos, Duarte reconoció que los pescadores a menudo han sido ignorados en la formulación de políticas: «Sus territorios acuáticos no han sido normalmente reconocidos, a pesar de que sus hábitats y sus capturas son ancestrales»

CONVENCIÓN NACIONAL COSTERA

KHANI coorganizó recientemente la primera Convención Nacional Costera de Bangladesh con 26 organizaciones nacionales e internacionales, que reunió a más de 300 participantes de 19 distritos costeros. Agricultores, miembros de la comunidad, profesionales del desarrollo e investigadores se reunieron para compartir experiencias vividas y conocimientos prácticos sobre agricultura, seguridad alimentaria y medios de vida en las zonas costeras afectadas por el clima. La Convención puso de relieve los retos cotidianos a los que se enfrentan las comunidades agrícolas y pesqueras y la urgente necesidad de soluciones centradas en las personas. A partir de estas voces, KHANI está preparando un manifiesto político de cara a las próximas elecciones nacionales, en el que se pide un mayor apoyo a la agricultura resistente al clima y al derecho a la alimentación de las comunidades costeras.



¿QUÉ MÁS OCURRÍA?

PUESTA AL DÍA DEL COMITÉ DE SEGURIDAD ALIMENTARIA 52 SESIÓN PLENARIA (20-24 OCT, 2025)

En la 53.^a sesión plenaria del CSA, los Estados subrayaron la importancia de la segunda Conferencia Internacional sobre Reforma Agraria y Desarrollo Rural (ICARRD+20), un foro mundial sobre la reforma de la tenencia de la tierra que se celebrará en Colombia en febrero de 2026, y reafirmaron la relevancia de la gobernanza de los recursos naturales basada en los derechos humanos, tal y como se establece en [las directrices de las Naciones Unidas sobre la tenencia de la tierra](#).

También destacaron la urgente necesidad de aplicar el [Marco de Acción para la Seguridad Alimentaria y la Nutrición en Situaciones de Crisis Prolongadas](#), haciendo hincapié en el derecho a una alimentación adecuada en situaciones de conflicto. Los eventos paralelos de la sociedad civil mostraron cómo las directrices normativas del CSA ya están impulsando un cambio real en países como Brasil, Colombia y Nepal, en parte gracias a la intensa participación de la sociedad civil.

INSTRUMENTO JURÍDICAMENTE VINCULANTE DE LAS NACIONES UNIDAS SOBRE LAS EMPRESAS Y LOS DERECHOS HUMANOS

Antes de la 11^a ronda de negociaciones para un tratado vinculante sobre las empresas transnacionales, el Grupo de Trabajo de las Naciones Unidas sobre los derechos de los campesinos y otras personas que trabajan en las zonas rurales y el Relator Especial de las Naciones Unidas sobre el derecho a la alimentación emitieron una contundente [declaración](#) en la que instaban a que se exigiera la rendición de cuentas vinculante a las empresas agrícolas para salvaguardar los derechos de los campesinos y la soberanía alimentaria mundial. FIAN International, como parte de la Alianza por el Tratado, la [Campaña Mundial para Recuperar la Soberanía de los Pueblos, Desmantelar el Poder Corporativo y Acabar con la Impunidad](#), y las Feministas por un Tratado Vinculante, participó activamente en las negociaciones para exigir un tratado fuerte y jurídicamente vinculante que regule las empresas transnacionales y cierre la brecha de rendición de cuentas. Las organizaciones de la sociedad civil y los representantes de las comunidades afectadas hicieron hincapié en que este debe seguir siendo un proceso de derechos humanos liderado por los Estados y la sociedad civil, y no una mesa de negociación corporativa.

FORO NYÉLÉNI

El tercer Foro Nyéléni concluyó en septiembre, reuniendo a más de 700 delegados de más de 100 países en Kandy, Sri Lanka. Campesinos, pueblos indígenas, pastores, pescadores, movimientos feministas, jóvenes, trabajadores y activistas se unieron en todos los continentes para renovar la lucha mundial por la justicia, la dignidad y la vida, dando lugar a la [Declaración de Kandy](#).

NOTICIAS DE LOS MIEMBROS

- [Lea](#) sobre el litigio de una década y la victoria del Centro Africano para la Biodiversidad, que cuestionó la toma de decisiones sobre los OMG en Sudáfrica.
- La Convergencia Maliense contra las Adquisiciones de Tierras (CMAT) reforzó la capacidad jurídica de los actores locales para defender los derechos sobre la tierra y promover una gobernanza equitativa de la tierra. Más información [aquí](#).
- [Lea](#) la urgente demanda de FIAN International de una transformación de la ONU al servicio de las personas, no de los presupuestos, que cuestiona la reforma UN80 del Secretario General y su amenaza de desmantelar el trabajo de los relatores especiales y los órganos creados en virtud de tratados.
- ¡Estén atentos! La Sociedad para el Desarrollo Internacional (SID) publicará próximamente su informe «Alimentar las ganancias, matar de hambre a las personas: cómo la financiarización de los alimentos está devorando el planeta». Para más información, lea [aquí](#).

NOTICIAS DE LA SECRETARÍA

SNEHA ((Social Need Education and Human Awareness)) se une a la GNRTFN. ¡Bienvenida, SNEHA!

La Secretaría de la GNRTFN les desea a todos unas felices fiestas.

¡Esperamos con interés continuar nuestra lucha por el derecho a la alimentación y la nutrición en 2026!

